



(AIX-MARSEILLE I)

CENTRE DAIX

29 AVENUE ROBERT SCHUMAN
13621 AIX EN PROVENCE C E D E X

TEL (42) 59.99.30

Cher collègue,

Lors de la réunion du comité promoteur du congrès international d'archéologie chrétienne, il m'a été confiée la préparation scientifique des séances de la rencontre qui aura lieu en septembre 1985 à Lyon. Nous avons établi un plan de travail et nous sommes tombés d'accord pour vous confier un rapport. Ce rapport vous pourrez l'établir, si vous le souhaitez, en invitant des chercheurs dont vous appréciez les qualités, à y contribuer par des communications ponctuelles.

Voici comment s'articule le programme du congrès consacré au thème suivant :
"Aux origines de la ville chrétienne (du IVème au VIIème siècle) : le témoignage de l'archéologie".

I- L'évêque et la cathédrale (trois séances).

Chaque rapport devra s'efforcer de répondre en particulier aux interrogations suivantes :

- place de la cathédrale dans la topographie urbaine ;
- programme du groupe épiscopal ;
- originalité de l'architecture de la cathédrale et des annexes ;
- aménagements liturgiques propres à la cathédrale ?
- diffusion éventuelle de ce programme hors de la ville épiscopale.

Les rapports sont distribués par région à :

- Italie : P. Testini
- Afrique : N. Duval
- Syrie-Palestine : J.P. Sodini et Th. Ulbert
- Asie Mineure : HARRISSON
- Nubie : P. Grossmann

Un rapport sur la fonction de l'atrium est demandé à J. Ch.-Picard. Un autre sur les palais épiscopaux à Müller-Wiener. Un troisième sous les baptistères à P. de Palol. Un quatrième sur l'épigraphie (Feissel et Mazzoleni).

II- Topographie des grandes cités (deux séances).

Deux rapports sur le culte à Rome et à Constantinople ont été demandés à Ch. Pietri et G. Dagron. Est prévue une communication de Madame Santa Maria Scrinari.

.../...

III- L'espace des morts et des lieux de culte (deux séances).

Des rapports seront présentés par V. Fasola et L. Reekmans, avec la collaboration déjà prévue de MM. Appolonj Ghetti, Christern et Saxer.

IV- Les images de la ville (une séance).

Deux rapports sont prévus :

- Les représentations de la ville et de ses monuments (Dekker) ;
- Le jugement des hommes sur la ville (P.A. Février).

Je vous serais donc très obligé de me faire savoir, si vous acceptez cette proposition et si vous voyez dès à présent à qui vous comptez vous adresser pour une contribution ponctuelle.

Je vous prie de croire à l'expression de mes sentiments très cordiaux.

P.-A. FEVRIER

XIème Congrès International d'Archéologie Chrétienne

A l'issue du Xème Congrès International d'Archéologie Chrétienne, tenu à Salonique en 1980, les participants, en assemblée plénière, ont entériné la proposition du Comité Promoteur d'accepter l'invitation de différentes institutions et spécialistes français, associés à des institutions de Genève et du Val d'Aoste, et décidé de tenir le XIème Congrès en 1985 à Lyon, Vienne, Grenoble, Genève et Aoste .

Un Comité National français a été constitué sous la présidence de Monsieur Charles Piétri, professeur à la Sorbonne . Monsieur Noël Duval assure le secrétariat général . Monsieur Paul-Albert Février préside le comité chargé du programme scientifique.

Un Comité régional a été constitué à Lyon sous la présidence de Monsieur Robert Turcan, professeur à l'Université de Lyon 3, avec la participation de représentants de Genève et du Val d'Aoste.

Nous avons l'honneur de vous inviter à participer à ce congrès, qui se tiendra du dimanche 8 au dimanche 15 septembre 1985 . Le Congrès s'ouvrira à Vienne le 8 septembre après une visite de la ville . Il se poursuivra à Lyon du 9 au 12, avant de se transporter à Grenoble, Genève et Aoste, où aura lieu la séance officielle de clôture .

Les séances de travail seront consacrées au thème suivant:

Aux origines de la ville chrétienne (du IVème au VIIème siècle): le témoignage de l'archéologie

Il s'articule en quatre parties:

- 1°) L'évêque et la cathédrale;
- 2°) Les autres lieux de culte dans la ville;
- 3°) La ville et ses morts; sépultures et lieux de culte;
- 4°) Les images de la ville .

Il n'est prévu, sauf exceptions, que des séances plénières pour lesquelles le comité scientifique fait appel à des rapporteurs qui travailleront de concert avec des spécialistes chargés de communications. En outre, les participants pourront présenter de courtes communications sur des découvertes récentes d'intérêt général .

Une part importante du congrès sera consacrée à la présentation et à la visite des monuments et musées dans les différentes villes . Une exposition et différentes publications présenteront le bilan des travaux d'archéologie chrétienne en France, à Genève et dans le Val d'Aoste .

Les circulaires suivantes, donnant les indications pratiques et le programme détaillé, seront envoyés à ceux qui renverront avant le 1er Juillet 1983 la fiche d'inscription ci-jointe au Comité Lyonnais (Centre d'Etudes Romaines et Gallo-Romaines, 74 rue Pasteur, F.-69007 LYON) .

Les propositions de communications : 1°) en rapport strict avec les thèmes principaux, ou 2°) sur les découvertes récentes, peuvent être faites dès maintenant au professeur Février (résidence Sainte-Victoire D, avenue Saint-Jérôme, F.13100 AIX-en-Provence).

Le comité scientifique se réserve de faire un choix en fonction de l'intérêt général et du temps disponible .